
 

  
 

 

 

 

 

 

行政院農業委員會農業科技研發近年來

已陸續獲得重要成果，為使外界了解農業科

技研究之規劃方向、重點及執行績效，農委

會陳副主任委員文德於 103 年 6 月 10 日上

午，率同本所劉副所長富光、陳主任文義及

臺東區農業改良場林場長學詩等，共同接待

前來本所東部海洋生物研究中心水產生物種

原庫 (簡稱臺東種原庫) 參訪的科技會報丁

副執行秘書詩同、科技部錢次長宗良、前瞻

及應用科技司陳司長宗權等一行。 

劉副所長首先簡要致詞 (圖 1)，代表本

所歡迎貴賓的到訪，接著由陳副主委介紹農

林漁牧相關產業今後的發展方向 (圖 2)，然

後由陳主任針對東部海洋生物研究中心之各

項試驗研究、小丑魚主題館以及種原庫營運

等業務進行簡報。 

會中，錢次長針對深層海水管線之布管

工程提出建議，他認為有關利嘉溪至太麻里

溪間海底地形地貌等調查，本所可與利用海

研 5 號執行研究計畫之主持人聯繫，請其協

助調查，以節省開發經費；另外，日本在相

關方面之技術已相當成熟，在經費許可下亦

可委託國際廠商技術支援，並要求本所務必

通盤考量，周全施工，力求一次到位，俾達

永續經營。經濟部林簡任技正浩鉅則建議本

所可與經濟部合作進行布管工程，整體考量

並相互支援。 

盧處長虎生則詢及抽取深層海水對生態

環境的影響問題，由本所陳主任回應，他說

抽取上岸之深層海水的處理過程依序為：冷

能利用→養殖試驗→淨化池→回歸大海，海

水均充分加以利用，並經淨化後才排出，因

此無汙染疑慮。另，抽取深度超過 200 m 之

深層海水水源豐沛，目前亦未有抽取深層海

水會影響生態之相關研究及報導。 

有關水產養殖與農業生產方面，丁副執

行秘書建議 SPF 可依魚種、餌料的產業運用

進行規劃，並進一步研發深層海水之應用層

面 (如精緻農業)，拓展其相關產業外，且應

就深層海水冷卻系統之經濟效益加以評估。

林技正則指出應與業界加強合作，以期透過

產業推動，充分展現深層海水的應用成效。

另外，與會貴賓對於本所研發中的食用大型

藻－海葡萄甚感興趣，討論相當熱烈，渠等

表示海葡萄的經濟價值頗高，若可進一步提

升品質，相信將有打入國際市場的發展潛力。 

經過熱烈的討論後，由陳副主委文德總

結，並做出幾點指示： 

一、深層管線取水困難，請水試所逕洽海研

五號研究團隊及交通部氣象局，請其協

助調查並提供海底地形地貌等資訊，若

有困難可請科技部協調，同時多與經濟

部溝通，整體考量、相互支援，共同使

用深層海水設施。 
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二、加強針對食用藻類的營養性、機能性及

發展性進行研發，並落實國內推廣及國

外布局等工作。另農委會 104 年度「臺

灣沿海藍色經濟成長推動」計畫已爭取

到政策預算，可將藻類納入相關產業布

局。 

三、請農科院及科技處協助進行研發成果盤

點並加以國際化及產業化，並請水試所

及漁業署對此加以評估。 

四、農業加值方面，有關觀賞魚繁養殖技術

研發，須思考如何與屏東科技園區觀賞

魚產業連結。另，應加強進行農產品加

工技術研發與技轉工作，技轉後也需積

極加強輔導其產業化。 

會議結束後，全體貴賓在公共藝術創作

品前合影合照留念 (圖 3)，然後由劉副所長

引領參觀種原庫各項設施。首先前往鮪魚培

育館，聽取何研究員源興解說鮪魚陸上養殖

之現況；隨後至魚類繁殖館，了解種魚、種

苗之培育過程與繁養殖技術研發進展 (圖

4)；接著轉往精緻農業研發館，由林場長介

紹重要研發成果；隨後至餌料生物暨育苗

館，參觀鮑魚、比目魚等冷水性生物養殖並

聽取大型藻和餌料生物培育過程說明，現場

同時準備海葡萄供貴賓試吃；最後至管理大

樓一樓展示館參觀臺東種原庫設施配置模型

及本所研發之深層海水相關產品，圓滿結束

當天的參訪活動。
 
 

圖 1  劉副所長富光代表本所歡迎貴賓蒞臨 圖 2  陳副主委文德致詞 

  

圖 3  陳副主委與貴賓及農委會同仁合影留念 圖 4  陳副主委詳詢石斑種魚培育 




